
Kimberly Nieto tiene solo 15 años de edad:

Joven sanfelipeña disputará mundial
femenino de vóley U-19 en Europa

Pág. 8

  Nº 21.647  Nº 21.647  Nº 21.647  Nº 21.647  Nº 21.647   Año XCV  Año XCV  Año XCV  Año XCV  Año XCV   San Felipe,  Lunes 17 de Julio de 2023  San Felipe,  Lunes 17 de Julio de 2023  San Felipe,  Lunes 17 de Julio de 2023  San Felipe,  Lunes 17 de Julio de 2023  San Felipe,  Lunes 17 de Julio de 2023   $ 500.-  $ 500.-  $ 500.-  $ 500.-  $ 500.-

Hay tres detenidos, uno de ellos menor de edad

Investigan secuestro
de tres personas tras
balaceras del jueves
Delincuentes fueron acusados de Secuestro y Homicidio
Frustrado contra funcionarios del OS-7 de Carabineros

Podrían subir de categoría:
Nada detiene el
vuelo de Los
Halcones en la Arusa

  Pág. 10

Por ‘Carretera de la Muerte’:
Ministra de Obras
Públicas aseguró
que visitará el valle
de Aconcagua
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Seremi de Salud:
Prohíben traslado
de neumáticos por
alerta sanitaria
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Senda Previene:
Realizan diálogo
ciudadano para
fortalecer Estrategia
Nacional de Drogas
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‘Catemu en Movimiento’:
«Cierre de Minera
Amalia es sólo culpa
del Holding Cemin»
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Al ganar 2 a 1 a Antofagasta:
Unión San Felipe
ratifica que de
visita es de temer
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Afectados por salida del río:
Indap entrega
alimento animal a
agricultores
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NADIE ES PROFETA...- En lo que era una de las salidas más complejas
en la segunda tanda del torneo, Unión San Felipe logró quedarse con
tres puntos de oro al imponerse por 2 tantos a 1 a Deportes Antofagas-
ta. Los antofagastinos han sido muy fuertes cada vez que les ha corres-
pondido ser locales, característica que se encargaron de demostrar du-
rante los primeros 20 minutos del encuentro. A los 19’ del primer tiempo,
el Uní Uní quedó abajo en el marcador. El empate cayó rápido, cuando el
reloj indicaba los 23 minutos. César Valenzuela fue su autor. En el se-
gundo lapso, el gol de Gonzalo Jara en el 77’ fue un merecido premio
para un equipo que jamás renunció a ir al frente.
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LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"

Jerson Mariano Arias

Chejov, médico y
dramaturgo

Helmut Kauffmann Chivano
Dr. en Teología- Magíster en Liderazgo Pedagógico.

Los traumas de la infancia

El último programa reciente de
‘Mea Culpa’ que vi fue: ‘Adiós al
cariño’. Una madre abandona a
su hija y se va a Puerto Montt (re-
gión de Los Lagos) a trabajar a
una Pesquera de Chiloé, deján-
dola sola al cuidado de su abue-
lo. La progenitora dice: «Algún día
voy a volver a buscarla». En la voz
de Carlos Pinto narra este hecho
así: «Estamos frente a una histo-
ria, cruenta, desatada y de imá-
genes que calarán muy hondo en
nuestra mente y que también nos
inducirán a reflexionar sobre lo
que acontece en un rincón de
la delincuencia que imaginamos
lejano, pero que de seguro está
más cerca de lo que nosotros pen-
samos, descubrir el punto de in-
flexión en la vida de la protago-
nista Jacqueline Yáñez; nos con-
dujo a los inicios de su etapa es-
colar, los que sin duda fueron los
que marcaron el resto de su exis-
tencia. Hoy no ha asistido a la
Escuela por miedo a las conse-
cuencias que pudo tener el hecho
de enterrarle un lápiz en el ojo a
una compañera…»

Aquí estamos frente a una dis-
función familiar de abandono por
parte de los padres, acoso esco-
lar (intimación constante), golpes,
humillaciones, vergüenza, es de-
cir la falta de una crianza cons-
ciente, lo cual implica un cambio
cultural donde los diferentes ac-
tores que conforman la sociedad
juegan un rol importante. La niñez
es una etapa decisiva y trascen-
dente en la vida del ser humano.
Las impresiones físicas y psi-
cológicas que se reciben du-
rante esa etapa, dejan huellas
duraderas en el cerebro. Por
eso los traumas de la infancia
impregnan por completo la per-
sonalidad y su influencia se
prolonga a lo largo del tiempo.

Que alguien haya vivido una
infancia difícil no quiere decir que
no se pueda llevar una vida ple-
na. Sin embargo, esto suele re-
querir procesos terapéuticos o de
una elaboración personal profun-
da. El trauma no lo provoca la
muerte, sino la vida. Uno pue-
de morir sin saberlo. El naci-
miento implica el trauma de la
comprensión.

En las personas que no han
superado sus traumas de la infan-
cia, suele percibirse un cúmulo de
ira. No necesariamente son per-
sonas violentas. Lo que sí suelen
ser es poco tolerantes a la frus-
tración y dadas a reaccionar con
una agresividad mal canalizada.
Parece como si siempre estuvie-
ran a punto de explotar, aunque
no lo hagan. Su irascibilidad tam-
bién se nota a menudo en su falta
de paciencia para ciertas cosas.
Al poco se cansan, pierden el in-
terés, se enfadan. Esto se perci-
be por ejemplo a nivel laboral o
en lo académico. Les cuesta mu-
cho formar equipos de trabajo.

Las personas que no han supe-
rado sus traumas de la infancia sue-
len tener también problemas para
valorarse a sí mismas. O se sien-
ten muy por debajo de los demás o
se sienten muy superiores. Esto úl-
timo es solo en apariencia. Un me-
canismo para compensar la pobre
opinión que tienen de sí mismos.
Por eso es usual que rechacen los
halagos de los demás. Creen que
nunca son lo suficientemente bue-
nos. Por eso nunca terminan de
confiar en los refuerzos emociona-
les, en las palabras de admiración.
Les parece que se trata de un en-
gaño o de una burla. No pueden en-
tender cómo alguien tiene buen
concepto de ellas, siendo que ellas
mismas se detestan. El logro de una
infancia feliz es tarea de todos.

Varios son los médicos que
han derivado a la Dramaturgia.
Es posible que en el transcurso
de sus estudios y luego de su
práctica vayan introduciéndose
en los secretos del alma huma-
na, razón de la Dramaturgia. En
Chile tenemos tres o cuatro mé-
dicos inmersos en el Teatro: De
la Parra, Hoppman, por ejemplo.
El primero, de especialidad psi-
quiatra, tiene a su haber obras
bien difundidas como ‘La obsce-
nidad de cada día’ y, el segun-
do, pone en acción un teatro en
el barrio Bellavista en el que
pone en escena una obra auto-
biográfica. También hay una si-
militud entre Chejov y el drama-
turgo chileno y médico, Heire-
mann, porque ambos colegas
mueren muy jóvenes, uno por
cáncer y el otro por tuberculosis
que, en tiempos de Chejov era
incurable.

Chejov nace en Rusia, a fi-
nes del siglo XIX, sus condicio-
nes económicas y sociales le
permiten estudiar medicina. Ejer-
ce durante unos años, luego se
dedica de lleno a la Dramaturgia
y  en general a la Literatura por
sus abundantes cuentos o nove-
las cortas como ‘La dama del pe-
rrito’. Es físicamente delgado,
mediana estatura, barba aguza-
da. Es posible que haya padeci-
do la enfermedad durante varios
años.

A pesar del estrepitoso fraca-
so de su primera obra ‘La Gavio-
ta’, continúa intentando desentra-
ñar los misterios de la Dramatur-
gia. Al año siguiente recibe un
espaldarazo cuando Stanislavsky,
el famoso, repone en escena ‘La
Gaviota’, esta vez con tanto éxito
como fracaso hubo en la primera
presentación.

En todas las obras de este
autor universalmente conocido y
representado, es posible notar un
cambio evidente en el tratamien-
to de los asuntos, la acción se
desarrolla siempre en una apa-
rente calma, no hay incidentes
estridentes, reacciones exagera-
das en los personajes. Todo pasa
como en una aburrida tarde pro-
vinciana de un día domingo. Es

muy realista en la presentación de
escenografías y vestuarios: im-
portan mucho los sonidos del en-
torno que corresponden general-
mente a fincas o parcelas de an-
tigua posesión, impregnadas del
paso del tiempo y las costumbres,
los usos reiterados de los obje-
tos. ¿Qué de interés muestra en-
tonces este autor?  El interés está
en que soterradamente, bajo esa
aparente calma e inacción, las
vidas transcurren íntimamente
sacudidas por todas las formas
que se presentan en cualquier
lugar.

Es notable también que Che-
jov avizora cambios violentos y
profundos en el mundo ruso,
como efectivamente sucede  a
partir de 1905 y 1917 y eso se
pone de manifiesto por vía de uno
o más personajes que advierten
una vida diferente, si bien sin en-
tregar detalles, entre el otro gru-
po de personajes que dejan
transcurrir los días sin percatar-
se de la inquietud social y políti-
ca, tal como ocurre hoy en nues-
tra sociedad.

La vida misma del autor care-
ce de grandes acontecimientos.
Aparte de su mala salud que le
obliga a buscar climas más be-
nignos y de su matrimonio con la
actriz Olga Knipper, de origen ale-
mán, no demuestra grandes in-
quietudes exceptuando las pro-
pias de los altibajos del ejercicio
de su condición de literato.

Muere joven, de no más de
cuarenta años: Su mujer continúa
su carrera en Alemania, allegán-
dose con éxito a los nacional so-
cialistas de la época, contando
con la especial aceptación y ad-
miración de Hitler, superando las
alternativas previas a la Segun-
da Guerra, sobreviendo a ella
para continuar una vida bastante
cómoda hasta muy avanzada
edad.

Es claro, sin embargo, que
pocos conocen de Olga: en cam-
bio, Anton Chejov permanece en
la gran literatura, en los estudios
de quienes bucean en la literatu-
ra dramática y en los que viven
poniendo en escena obras señe-
ras.
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Ministra de Obras Públicas aseguró que visitará el valle de Aconcagua

Alcaldes de Aconcagua en reunión con la Ministra de Obras Públicas.

• Esto en el marco del debate por la
seguridad en la denominada ‘Carre-
tera de la Muerte’.-

La Ministra de
Obras Públicas, Jes-
sica López, recibió
a alcaldes de Aconca-
gua quienes le plan-
tearon la serie de
problemas en la de-
nominada ‘Carretera
de la Muerte’, la ruta
60 CH que lamenta-
blemente ha cobrado
la vida de decenas de
personas desde su in-
auguración hace al-
gunos años.

Uno de los pre-
sentes en el encuen-
tro fue el acalde de la
comuna de San Este-
ban, Christian Or-
tega. El edil comen-
tó que «la verdad es
que estamos muy
preocupados por lo
que ocurre con la
autopista, le mani-
festamos que ya se
está transformando

en una ruta de la
muerte, una ruta
mal diseñada, con
nula seguridad y
con muchos temas
particulares, el in-
greso a San Felipe,
la conexión con
Panquehue, la co-
nexión que tiene San
Esteban con Los An-
des, le planteamos
eso y quedamos en
una reunión en el te-
rritorio».

En este mismo
sentido, Ortega sos-
tuvo que «plantea-
mos que esta auto-
pista pueda crecer,
que tenga dos vías
por lado como co-
rresponde, y lo otro
son temas puntua-

les, por ejemplo, no-
sotros tenemos un
problema de ilumi-
nación acá en el
puente David Gar-
cía, cómo se conecta
Panquehue a la au-
topista, el ingreso a
San Felipe que tam-
bién es muy oscuro,
son varios temas los
que planteamos y es-
peramos que la au-
topista cumpla tam-
bién lo que le corres-
ponde».

Asimismo, en la
reunión también pu-
dieron exponer di-
versas temáticas. «Se
le planteó el tema
también de los pea-
jes, se paga una alta
cifra y tenemos har-

tos temas que ver
con una empresa
que lucra bastante y
el servicio es bastan-
te malo para nues-
tros vecinos y veci-
nas de todas las co-
munas del Aconca-
gua», contó el alcal-
de de San Esteban.

Reunión que se
gestionó debido a
que todas las opcio-
nes de diálogo ya se
han realizado y las
características de la
ruta permanecen en
las mismas condi-
ciones; «al no en-
contrar respuestas
nos vemos obliga-
dos a reunirnos con
la ministra, hoy los
vecinos que transi-
tan por esa vía se
arriesgan a situa-
ción que son de mal
diseño, 120 km/h en
una zona que no tie-
ne separación, con
curvas, sabemos

que hay un tema de
imprudencia, no nos
podemos perder en
eso, pero hay que
tomar algunas me-
didas»,  señaló
Christian Ortega.

Por su parte, el
alcalde de la comuna
de Panquehue,
Gonzalo Vergara,
también estuvo en la
reunión, conside-
rando que en su co-
muna es donde ma-
yormente se han re-
gistrado estos acci-
dentes fatales. El
edil comentó que
«fue una reunión
muy positiva y por
lo mismo me voy
muy contento con el
resultado de la mis-
ma, de un tema que
hemos puesto en dis-
cusión desde hace
varias semanas,
porque nos preocu-
pan las muertes. Por
lo tanto, estamos

llanos en recibir a la
ministra en la co-
muna de Panque-
hue, que es donde
hemos tenido la ma-
yor consecuencia de
accidentes, y se lo-
gró lo que todos es-
tamos esperando,
que sea una ruta de
cuatro pistas, con
un segundo enlace y
un mayor estándar
de seguridad».

Finalmente, la
jefa de la cartera de
Obras Públicas, Jé-
ssica López, sostu-
vo que «el compro-
miso es realizar a la
brevedad una visita
al Valle de Aconca-
gua y recoger en te-
rreno las observa-
ciones que presenta
la nueva ruta CH60
y asimismo poner
valor a la propues-
ta de construcción
de las dos pistas res-
tantes», manifestó.

4º 21º

8º 19º

9º 19º

10º 19º

8º 17º

EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE
SOCIOS CLUB SOCIAL Y DE DEPORTES

ARTURO PRAT
Socios activos
Socios cooperadores
Socios honorarios
Club Social y de Deportes Arturo Prat

La presente citación a Asamblea General de So-
cios del Club Social y de Deportes Arturo Prat tie-
ne por objeto dar cumplimiento al artículo 21° de
los estatutos sociales. A más saber, debe publi-
carse un aviso por dos veces en un diario del do-
micilio de la institución dentro de los 15 días que
preceden al fijado para la reunión. Esta Asamblea
General de Socios será realizada luego de no ha-
berse citado por el Directorio anterior durante 8
años.
Cabe aclarar que el Directorio anterior estaba li-
derado por Jaime Alberto Montenegro Montene-
gro, en su calidad de Presidente, Washington Exe-
quiel Carvallo Silva, en su calidad de Tesorero, y
Karina del Rosario Calderón González, en su ca-
lidad de Secretaria.
A su vez, el Directorio actual liderado por Sebas-
tián Andrés Llano Zamora, en su calidad de Pre-
sidente, Ana María Montenegro Escudero, en su
calidad de Secretaria, y Raúl Eduardo Huerta Cal-
zada, en su calidad de Tesorero, no citó a Asam-
blea General de Socios el año 2022 y se ha nega-
do a citar conforme a estatutos este año 2023,
siendo requerido formalmente por los socios en
reiteradas oportunidades. Con todo, esta admi-
nistración comprometió la realización de la Asam-
blea General Ordinaria de Socios para el día 31
de julio del presente año, a las 19.30 horas, en
las dependencias de la institución ubicadas en
Santo Domingo N°832 (ex 190), San Felipe, a la
que citamos por avisos en diario del domicilio de
nuestro Club.
Las materias de la Asamblea General Ordinaria
de Socios serán las siguientes:
1) Presentación del Balance, Inventario y Memo-
ria del ejercicio anterior por parte del Directorio.
2) Presentación y aprobación del Plan Anual de
Actividades.
3) Elección o integración de la Comisión Reviso-
ra de Cuentas.
4) Elección o integración de la Comisión de Ética.
5) Presentación por parte de más del 50% de los
socios activos, y aprobación del proyecto de ad-
ministración del complejo de fútbol por la Rama
de Fútbol.
6) Presentación de censura contra el Directorio
en su totalidad y citación a Asamblea General Ex-
traordinaria de Socios para su aprobación y even-
tual integración de miembros vacantes del Direc-
torio, para el día 1 de septiembre del presente
año, a las 19.30 horas, en las dependencias de la
institución ubicadas en Santo Domingo N°832 (ex
190), San Felipe. Entre las razones de la censu-
ra: inobservancia reiterada y manifiesta de los es-
tatutos sociales, manejo desleal de dineros y ac-
tivos del Club y negligencia inexcusable en de-
manda presentada contra el Club por socio Víctor
Eugenio Calderón Sánchez.
7) Expulsión de Washington Exequiel Carvallo Sil-
va, por causar grave daño patrimonial a través de
defraudaciones históricas en contra de la institución.
8) Expulsión de Víctor Eugenio Calderón Sánchez,
por causar grave daño patrimonial a la institución.
9)Determinación de la cuota ordinaria mensual de
los socios activos, la que no podrá ser inferior a
0,016 UTM ni superior a 0,025 UTM.
10) Integración de 5 miembros del Directorio, ante
los 3 miembros que existen en la actualidad.
11) Rendición de Ingresos y Egresos de la Rama
de Fútbol del Club, así como de las otras Ramas
de Básquetbol y Vóleibol.
12) Aprobación de próxima citación a Asamblea
General Extraordinaria de Socios para el día 1 de
septiembre del presente año, a las 19.30 horas,
en las dependencias de la institución ubicadas en
Santo Domingo N°832 (ex 190), San Felipe.

¡ATENCIÓN INVERSIONISTAS!
Se traspasa reconocido negocio en el centro de San Felipe,
actualmente funcionando, con cartera de clientes, provee-
dores y stock de mercaderías
en el rubro bazar y arte-
sanías. Giro con excelentes
retornos y márgenes de utili-
dad .

Contactar:
+56 9 93173365
+56 9 74660909

Seremi de Salud prohíbe el traslado de
neumáticos debido a la alerta sanitaria

Lorena Cofré, Seremi de Salud.

• Medida se da para evitar la propa-
gación del vector Aedes Aegypti.-

Como una mane-
ra de evitar la repro-
ducción del vector
Aedes Aegypti, zan-
cudo responsable de
enfermedades como
el Dengue o Fiebre
Amarilla, es que la
Seremi de Salud de
Valparaíso decretó
la prohibición del
traslado o movi-
miento de neumáti-
cos en el valle del
Aconcagua. Esto
considerando que
estos elementos, al
poder acumular
agua en su interior,
generan las condi-
ciones perfectas
para que el zancudo
se pueda desarrollar.

La Seremi de Sa-
lud, Lorena Cofré,
indicó que «hemos
informado la prohi-
bición de mover o
trasladar los neu-
máticos que están
en toda la provincia
de Aconcagua, esto,
con el objetivo de
mantener un con-
trol de posibles cria-
deros del vector Ae-
des Aegypti.

«Estamos en una
alerta sanitaria

presente en la co-
muna de Los Andes,
particularmente, y
nuestra estrategia
de vigilancia y con-
trol implica el que
las personas no
muevan los neumá-
ticos porque vamos
a tener una estrate-
gia con la delega-
ción y desde el inter
sector para poder
erradicar y elimi-
nar los neumáti-
cos», agregó.

Respecto del des-
pliegue para fiscali-
zar esta medida, Co-
fré dijo que «eso se
está en trabajo, se
inicia el trabajo de
retiro de neumáti-
cos la próxima se-
mana, y por supues-
to, a todas las indus-
trias, privados o pú-
blicos que requieran
mover neumáticos,
van a poder hacer-
lo, siempre y cuan-
do la Seremi de Sa-
lud les dé la autori-
zación.

«Como Seremi
de Salud estamos
fiscalizando en te-
rreno además de
todo el proceso de

vigilancia y control
de lo que es el vector.
Hago un llamado a
la comunidad de
que no acumulen
agua, y si lo hacen,
que sea en un reci-
piente cerrado y que
hagan renovación
de esta agua, eso es
importante, el agua
y el calor, implican
un mayor riesgo que
el zancudo se pueda
desarrollar», aña-
dió la autoridad re-
gional de salud.

En este mismo
sentido, Lorena Co-
fré explicó el por
qué de los neumáti-
cos y el riesgo que
trae aparejado la

lluvia. «La lluvia es
un riesgo, y por qué
los neumáticos,
porque los neumáti-
cos con el calor y la
lluvia, es el origen o
la casa más cómoda
para que se desa-
rrolle el zancudo,
por eso, a eso esta-
mos impidiendo el
movimiento y tras-
lado de estos neu-
máticos», detalló.

Asimismo, Cofré
aseguró que no se
han registrado casos
de la enfermedad en
Aconcagua, sólo los
vectores (insectos),
«no hemos encon-
trado más ejempla-
res, sin embargo, sí
hemos encontrado
huevos y para evi-
tar que estos huevos
se desarrollen, es
importante no dar-
les más condiciones
para aquello, así es
que seguimos tra-
bajando con la De-
legación Provincial
para abordar esto,
la alerta no tiene fe-
cha de término por-
que es un trabajo a
largo plazo, debido
a esta alerta, nos
vamos a instalar
con una oficina ex-
clusiva para traba-
jar la vigilancia y
control del Aedes-
Aegypti en Los An-
des», indicó.
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Realizan diálogo ciudadano para fortalecer Estrategia Nacional de Drogas

EXTRACTO

POR RESOLUCIÓN DE FECHA 06 DE JULIO
DE DOS MIL VEINTITRÉS, EN CAUSA SOBRE
DECLARACIÓN DE INTERDICCIÓN Y NOM-
BRAMIENTO DE CURADOR, ROL: V-158-2023,
DEL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE SAN
FELIPE, CARATULADO “CONTRERAS” SE
CITA A AUDIENCIA DE PARIENTES PARA EL
DÍA JUEVES 27 DE JULIO DE 2023, A LAS
11:00 HORAS, PARA EFECTOS DE DECLARAR
LA INTERDICCIÓN POR DEMENCIA DE DOÑA
ANA MARÍA CONSUELO FUENTES MELO Y
NOMBRAMIENTO DE CURADOR DE ESTA A
DOÑA ANA MARÍA CONTRERAS FUENTES.
AUDIENCIA QUE SE LLEVARÁ A CABO ME-
DIANTE PLATAFORMA ZOOM
HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858
                                                                       14/3

Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario

La jornada de diálogo ciudadano se realizó en
el Centro Cultural Buen Pastor.

• Hasta el Centro Cultural ‘Buen Pas-
tor’ llegaron más de 60 personas que
compartieron sus experiencias e hi-
cieron propuestas.-

Este jueves se de-
sarrolló una iniciati-
va de participación
ciudadana, puesto
que el Servicio Na-
cional para la Pre-
vención y Rehabili-
tación del Consumo
de Drogas y Alcohol
(Senda) Valparaíso,
se reunió con la co-
munidad, además de
la participación de
estudiantes, para
compartir experien-
cias y proponer ideas
respecto al fortaleci-
miento de la actual
Estrategia Nacional
de Drogas.

El objetivo de
‘Voces Locales para
una Política de Dro-
gas’, fue que las co-
munidades se tomen
el espacio público
para desarrollar ac-
tividades que fo-
menten el deporte,
la cultura, la educa-
ción y la recreación
como factores pro-
tectores para evitar
el consumo proble-
mático de sustancias
en los niños, niñas,
adolescentes y po-
blación adulta.

La jornada, que
se realizó en el Cen-
tro Cultural Buen
Pastor de nuestra
comuna, contó con
la participación acti-
va de más de 60 per-

sonas, provenientes
de San Felipe y las
comunas vecinas,
quienes luego de un
intenso diálogo y
trabajo en las mesas,
presentaron pro-
puestas para fortale-
cer la estrategia y
dar creación a un
plan de acción que
responda a las carac-
terísticas del territo-
rio, su conformación
social y por sobre
todo al interés de sus
habitantes.

Cabe destacar
que en la jornada
realizada en San Fe-
lipe asistieron parti-
cipantes de las co-
munas de Llay Llay,
Putaendo, Los An-
des, Curimón y San
Felipe, provenientes
de juntas de vecinos,
establecimientos
educacionales, enti-
dades religiosas,
grupos de scouts,
agrupaciones depor-
tivas, de pequeñas y
medianas empresas
y agricultores.

En relación a esta
jornada de diálogo
ciudadano, la direc-
tora regional (s) de
Senda Valparaíso,
María Lemus
Contreras, destacó
el éxito de estos en-
cuentros, caracteri-
zados por una masi-

va convocatoria tan-
to en Valparaíso y
San Felipe, además
de la diversidad de
sus participantes.
«Contamos con la
presencia de repre-
sentantes de juntas
de vecinos, estu-
diantes de enseñan-
za media, dirigen-
tes, apoderados de
colegios, lo que sin
duda permitió enri-
quecer este valioso
trabajo. Nuestro
principal objetivo
con estos diálogos
fue estar presente en
el territorio, para
que la estrategia in-
corpore distintas vi-
siones y realidades.

«En San Felipe
contamos con una
comprometida par-
ticipación de sus ha-
bitantes y eso nos
dejó muy contentos,
porque nos lleva-
mos sus inquietu-
des, pero también
sus sugerencias e
ideas, para la cons-
trucción de un plan
de acción robusto y

participativo», pun-
tualizó.

A su vez, la en-
cargada de la oficina
Senda Previene en la
comuna de San Feli-
pe, Griselle Lla-
nos, valoró la inicia-
tiva por ser un po-
tente espacio de en-
cuentro y permitir el
fortalecimiento de
las redes que traba-
jan para ofrecer con-
textos seguros a sus
habitantes. «Que
hoy estemos reco-
giendo las opiniones
e ideas de los habi-
tantes de este terri-
torio, es un gesto re-
levante y valioso,

porque la construc-
ción de un plan de
acción se debe cons-
truir y ejecutar jun-
to a ellas y ellos, que
conocen el territo-
rio, sus problemáti-
cas y por sobre todo
sus fortalezas», in-
dicó.

Finalmente, Ca-
leb Fernández Pé-
rez, asesor regional
de la Oficina Nacio-
nal de Asuntos Reli-
giosos de la Secreta-
ría General de la
Presidencia, mani-
festó: «Creo que las
entidades religiosas
siempre han sido un
espacio de acogida,
de prevención, pero
también de trata-
miento para las si-
tuaciones de drogas.
Como oficina quere-
mos promover esta
vinculación de Sen-
da con las diversas

María Lemus Contreras,
directora regional (s) de
Senda Valparaíso.

Griselle Llanos, encar-
gada de la oficina Sen-
da Previene en la co-
muna de San Felipe.

Caleb Fernández Pé-
rez, asesor regional de
la Oficina Nacional de
Asuntos Religiosos de
la Secretaría General
de la Presidencia

entidades religio-
sas, así que espera-
mos que este co-
mienzo, este inicio
de relación pueda
ser fructífero para
ambas oficinas», ce-
rró.



66666 EL TRABAJO  Lunes 17 de Julio 2023COMUNIDAD

Paula Rodríguez, de ‘Catemu en Movimiento’, ante cierre de ‘Amalia’:

«Le echan la culpa a los ambientalistas, a las autoridades, cuando los únicos
responsables en este momento del cierre de la planta es el Holding Cemin»

Acá un texto de la protesta de Catemu en Movimiento.

A propósito de todo el
revuelo que ha causado el
cierre de la planta mine-
ra ‘Amalia’ en Catemu,
donde de concretarse
quedarán cesantes unas
1.200 personas, nuestro
medio conversó con
Paula Rodríguez, vo-
cera de ‘Catemu en
Movimiento’, organi-
zación ambientalista de
esa comuna.

- ¿Qué opinión tie-
nen con todo esto que
está sucediendo con
Minera Amalia?

- Nuestra postura, no-
sotros la hemos manifes-
tado ampliamente en
este último tiempo en
nuestras redes sociales;
también emitimos un co-
municado donde ha cir-
culado por todas las or-
ganizaciones del valle y
las autoridades también,
porque acá lo que noso-
tros vemos es que mu-
chas veces nos hemos
quejado que la autoridad
medioambiental no es
suficientemente estricta,
que está más del lado de
la empresa que del lado
de la gente o del medio
ambiente, y esta vez el

SEA recomendó el recha-
zo de la continuidad ope-
racional de la vida útil de
esta planta por conside-
rarla muy contagiosa,
porque hay diversos in-
formes sectoriales del
SAG, de la DGA, del Se-
remi de Salud, Vivienda,
Medio Ambiente, que ex-
plican con razones técni-
cas muy contundentes
que aquí se requería un
Estudio de Impacto Am-
biental que la empresa no
hizo, algo que nosotros lo
veníamos diciendo hace
tiempo, que cuando in-
gresan proyectos de este
tipo en evaluación en el
Sistema de Evaluación
Ambiental, hay ventanas
de participación ciudada-
na y nosotros ejercimos
nuestro derecho ciuda-
dano al participar, en su
momento presentamos
diversas observaciones
señalando precisamente
esto, estando Catemu de-
clarada zona saturada
por MP (material parti-
culado), la contamina-
ción del aire ya está en
niveles peligrosos para la
salud. Cualquier conti-
nuidad de proyecto o

nuevo proyecto que au-
mente la emisiones, tie-
ne que someterse a un
estudio de impacto am-
biental para ver realmen-
te el alcance del impacto,
para ver qué medidas de
mitigación, compensa-
ción se deben hacer, y la
empresa se negó sistemá-
ticamente a hacerlo; o
sea, ellos sabían perfecta-
mente que su RCA (Reso-
lución de Calificación
Ambiental), que es el
permiso que les permite
operar, vencía el 2022 y
que en el 2023 tenían que
empezar las faenas de
cierre.

‘NO PEDIMOS EL
CIERRE DE LA
PLANTA’

Más adelante, Paula
Rodríguez agrega que
«cuando comenzaron a
tramitar un permiso
para alargar la vida útil,
todas las observaciones
apuntaban a lo mismo,
las nuestras, las de las
APR, las de otros actores
del entorno, las sectoria-
les de la Seremi, todos
nos decían lo mismo:
«Tienen que hacer un es-

tudio», y ellos no lo hicie-
ron, no lo hicieron, en-
tonces llegamos hoy al
día en que no pueden se-
guir operando, tienen
que cerrar la planta y le
echan la culpa a los am-
bientalistas, a las auto-
ridades, cuando los úni-
cos responsables en este
momento del cierre de la
planta es Holding Ce-
min. Son una empresa
que factura millones de
dólares; o sea, no pue-
den decir que no sabían,
que no conocían la ley,
no tenían consultores
expertos que los asesora-
ran de cómo pedir el per-
miso. Yo quiero hacer
hincapié que nosotros
como ‘Catemu en Movi-
miento’ nunca pedimos
el cierre de la planta;
entendemos que esa
planta genera muchas
fuentes de trabajo, no
sólo para nuestro pueblo
sino que también parta
otros pueblos de la zona,
pero lo que nosotros exi-
gimos desde un principio
era que las empresas que
operan en nuestro pue-
blo, cumplan con la nor-
mativa, mínimo que
cumplan con la ley, y no
han cumplido. O sea, el

informe del SEA lo pri-
mero que dice en el pri-
mer párrafo: «El pro-
yecto presentado por
Holding Cemin o la filial
que está presentando el
proyecto que se llama
minera Pullayi, no cum-
ple con la ley». Pasa a
detallar por qué, en qué
términos no está cum-
pliendo, y lo grave que
no está cumpliendo en el
sentido de no garantizar
que su funcionamiento
no va a producir afecta-
ción a la salud de la gen-
te, y que no puede ga-
rantizar tampoco que no
va a producir afectación
en la calidad de las
aguas subterráneas de
Catemu, porque sigue
siendo una comuna agrí-
cola. Las aguas subte-
rráneas se ocupan para
regar comida y para los
APR, la mitad de la po-
blación vive en el campo
y toma agua del APR,
entonces la situación es
súper complicada, por-
que se entiende que mu-
chas personas cesantes
son un problema para
cualquier comuna, pero
el costo de seguir funcio-
nando así como están es
mucho más peligroso
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que tener gente cesante.
- ¿O sea en el fon-

do ellos, la minera,
son los responsables
de todo lo que está
pasando?

- Exactamente, por-
que fueron negligentes
en la forma de tramitar
los permisos. Hay un ex-
pediente del Servicio de
Evaluación Ambiental,
cada proyecto que in-
gresa tiene su expedien-
te, eso es público, cual-
quier persona puede en-
trar. Si usted entra y
busca el de este proyec-
to y ve las observaciones
en febrero del año 2022,
mucha gente, mucha
gente y todos diciéndo-
le este proyecto requie-
re de un estudio de im-
pacto ambiental, y la
minera no, «que noso-
tros vamos a poner una
malla Rachel para que
no les llegue el polvo»…
Es que tienen que hacer
el estudio de impacto
ambiental.

- Para clarificar un
poquito, Paula, el Es-
tudio de Impacto Am-
biental es porque in-

volucra a la comuni-
dad también, tengo
entendido, diferente
a una Declaración de
Impacto Ambiental.

- Claro. A ver, lo que
pasa es que la ley 19.300
del medio ambiente, es-
tablece que ciertos pro-
yectos tienen que pasar
por la evaluación del SEA
y cuando cumplen algu-
nos pueden pasar con
una Declaración de Im-
pacto Ambiental, que es
una cosa más simple,
donde la empresa dice:
«Mira, yo sé que voy a
producir tales y tales
impactos», y cuando ya
se cumpla alguna de las
condiciones establecidas
en la ley, debe hacer un
estudio de impacto am-
biental, y cuáles son esas
condiciones; por ejem-
plo, cuando se produce
afectación a la salud de
las personas y ellos di-
cen; «No, nosotros esta-
mos lejos de la gente por
eso no afectamos a na-
die», o cuando hay ries-
go para la afectación de
las aguas, o cuando el
proyecto está cerca de, o

emplazado dentro de una
zona protegida ambien-
talmente, resulta que el
proyecto se superpone al
polígono de la planta con
el área protegida de la
cordillera El Melón, que
es una zona de especial
conservación para la bio-
diversidad, tiene esa fi-
gura de protección. En-
tonces había no una sino
tres causales por lo me-
nos por la que ellos te-
nían que haber hecho un
estudio de impacto am-
biental, y se ‘hicieron los
locos’, esa es la verdad.

- ¿Ahora qué espe-
ran ustedes, que la
planta comience este
proceso de cierre, no
funcione más, se
reubique a la gente?
¿Qué les gustaría a
ustedes que pasara
como ambientalis-
tas?

- A nosotros nos gus-
taría que pudiéramos
confiar en el potencial
que tiene Catemu para
desarrollar otras activi-
dades económicas que no
dependan necesariamen-
te de un rubro tan conta-

minante y tan riesgoso
como la minería, o que
venga una empresa a de-
sarrollar la minería, pero
de manera responsable,
que puede ser, pero para
eso tendrían que trami-
tar un Estudio de Impac-
to Ambiental, eso es algo
que toma dos años más o
menos; no va a ser inme-
diatamente porque ellos
han ofrecido hacer un
trato, comprometerse
con algunas obligaciones
y que los trabajadores
sean los fiscalizadores. El
holding Cemin tiene un
historial de incumpli-
mientos a la ley medio-
ambiental de Chile maca-
bra, una de sus minas en
Catemu está cerrada por-
que se salieron de su RCA
y dejaron la escoba y le
pusieron la segunda mul-
ta más alta que se ha co-
brado en Chile, más de 5
mil millones de pesos les
pusieron de multa, y fi-
nalmente ellos apelaron
y pagaron tres mil y tan-
to millones. Pero la otra
mina que tienen, que se
llama UVA, también está
con un proceso sanciona-

torio, ahora por 5 faltas
graves y 5 leves que se
denunciaron en el 2017,
y el sistema es tan lento
que recién ahora en mayo
firmaron un compromiso
de cumplimiento para
subsanar esas faltas, en-
tonces ahora que digan
que entre el alcalde y el
sindicato van a firmar un
acuerdo para comprome-
terse a no contaminar, es
algo que supera las facul-
tades del municipio y del
sindicato. La autoridad
que tiene el poder para
fiscalizar es la Superin-
tendencia del Medio am-
biente, y la autoridad que
tiene la facultad para
evaluar si un proyecto es
peligroso o no y se puede
autorizar o no, es el Ser-
vicio de Evaluación Am-
biental, pero si él SEA
dice que no hay condicio-
nes para que esto siga
operando en forma segu-
ra, no debiera ser que
otras autoridades, por
razones económicas o
políticas, por muy aten-
dibles que sean, decidan
pasar por sobre la auto-
ridad técnica.
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Joven sanfelipeña disputará mundial femenino de vóley U-19 en Europa

Selección Femenina de Chile U-19 que disputará el mundial el próximo mes.

Con solo 15 años de edad,
Kimberly Nieto será parte de
las doce jugadoras de Chile
en el mundial.

La sanfelipeña practica este
deporte desde los nueve
años de edad. Kimberly junto a sus padres.

• Con solo 15 años de edad, la deportista será
parte de la Selección de Chile en esta ins-
tancia.-

Esta semana que pasó
se dio a conocer un gran
acontecimiento para el de-
porte de nuestra comuna y
también de todo el Valle
del Aconcagua, puesto que
la estudiante Kimberly
Nieto, será parte de la Se-
lección Chilena de Vólei-
bol, la cual disputará el
‘Mundial de Vóley Femeni-
no Sub 19’. El evento será
el primero de su categoría
y se realizará entre el 01 y
el 11 de agosto.

La deportista, de solo
15 años de edad, entró en
la nómina final de 12 juga-
doras que representarán a
nuestro país en el evento
deportivo del próximo
mes, el cual se disputará en
Hungría y Croacia. La es-
tudiante de segundo año
medio del Colegio Vedru-
na, practica este deporte
desde los 9 años de edad en
‘Club San Felipe Vóley’.

Para esta representa-
ción histórica de la Selec-
ción Chilena en este mun-
dial, las deportistas se en-
cuentran entrenando de
lunes a viernes en Santia-
go, ya que en su grupo se
enfrentan a selecciones
como la local Hungría, Ar-
gentina, Egipto, Camerún
y China. En este sentido, la
deportista sanfelipeña ha
recibido todo el apoyo de
su establecimiento escolar
para poder participar en
este mundial.

En relación a esta con-
vocatoria y sus primeros
acercamientos con el se-
leccionado chileno, la jo-
ven deportista, Kimber-
ly Nieto Gutiérrez, ex-
plicó que «el 2021 creo,
abrieron una observación
de jugadoras en el Centro
de Entrenamiento Olím-
pico y ahí yo les dije a mis
papás para ver si me po-
dían llevar, para ir a ver
si quedaba o no, pero no
quedé. Después, como
una semana después se
jugó un campeonato en el
Club Manquehue, en San-
tiago, y ahí había profe-
soras de la selección, las
cuales andaban mirando
jugadoras; me hablaron y
me dijeron que fuera tal
día a tal hora, a entrenar
con la preselección U-17
(tenía 14 años).

«Con la preselección
íbamos a concentraciones
al sur de Chile a ver más
jugadoras y competir.
Después, el grupo U-19
fue al Sudamericano,
donde yo no estaba por-
que estaba lesionada, en-
tonces el equipo fue y lo-
gró clasificar (al mundial)
obteniendo el tercer lu-
gar. Como a finales del
año pasado hicieron una
nómina de jugadoras que
tenían posibilidades de ir
al mundial y estuvimos
entrenando todo el vera-
no, todos los días de lunes
a viernes, y yo ahí me te-
nía que quedar en Santia-
go. Hace poco, el día mar-
tes dieron la nómina ofi-
cial de las 12 que van y ahí
me nominaron dentro de
28 jugadoras», dijo.

Respecto a su rutina de
entrenamiento y la prepa-
ración que requieren, Kim-
berly detalló esta evolu-
ción. «En vacaciones me
quedaba con compañeras
de la selección, las cuales
me alojaban todas las se-
manas, para poder entre-
nar todos los días, como de

las 15:00 hasta las 19 ho-
ras; ahí me quedaba toda
la semana y me devolvía
los viernes después de en-
trenamiento. Cuando es-
taba en el colegio, iba
como cuatro horas al co-
legio, me retiraban y me
iba en bus a Santiago to-
dos los días, para después
devolverme como a las
20:30 horas en el bus.

«Ahora igual está
siendo un poco más tem-
prano y toda la semana,
entonces igual se me
acompleja con el colegio,
porque no estaré casi en
un mes; antes entrenába-
mos solo tres meses, aho-
ra son los cinco días de la
semana. Desde el colegio
me apoyan harto, me dan
los permisos para salir, si
tengo una prueba me de-
jan darla otro día, me
hacen trabajos».

También se refirió a lo
que fueron sus inicios en
este deporte y lo que pien-
sa hacer a futuro. «En el
colegio había un taller ex-
tra programático y se ha-
bían metido mis amigas,
entonces yo quise meter-
me a probar, además de
que era alta igual. El pro-
fesor (de vóley) llamó a mi
mamá para contarle so-
bre el club (San Felipe Vo-
ley) y que yo fuera, enton-
ces ahí comencé.

«Yo creo que estudiar
y seguir con el vóley, por-
que ha sido parte de mi
vida igual y desde muy
chica y es como bonito
igual, entonces me daría

pena dejarlo. No veo pro-
fesional, porque no es muy
bien pagado si es que me
pagaran, entonces tengo
que tener otras opciones».

En referencia a las pers-
pectivas que tiene para esta
gran competencia deporti-
va, Nieto afirmó que espe-
ra «disfrutar, porque es
una experiencia única,
como es la primera vez que
Chile va a un mundial fe-
menino de vóley y es que
no se da todos los días, en-
tonces hay que disfrutarlo
nomás a pesar del resulta-
do, pasarlo bien y tener
nuevas experiencias igual.
Terminando el mundial,
seguir en la selección ob-
viamente, porque el próxi-
mo año tenemos Sudame-
ricano también de mi ca-
tegoría, que también es
clasificatorio mundial e
igual tenemos buen equi-
po, y también jugar los Bi-
nacionales por la región,
que también son impor-
tantes, porque eso es para
finales del próximo año y
es uno de los más impor-
tantes», estableció la de-
portista.

Finalmente, la sanfe-
lipeña envió un mensaje

a la comunidad respecto
a este logro. «Que el es-
fuerzo vale la pena y que
hay que seguir dándolo
todo nomás, porque todo
pasa por algo, ya que yo
nunca me imaginé estar
en la nómina de un mun-
dial y que todo se puede
lograr. Orgullo por todo
el sacrificio de mis pa-
pás, míos y también feli-
cidad, porque me apoyó
la Municipalidad de San
Felipe con la beca, el co-
legio con todo esto de los
permisos, el club que fue
mi formador con el pro-
fe Carlos Mercado y
también la felicidad que
me da poder ir en equi-
po con mis amigas y sú-
per feliz», cerró.
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Personal policial investiga secuestro de
tres personas tras balacera del jueves

Carabineros detuvo a tres delincuentes por secuestro y
homicidio frustrado contra el personal policial.

• Tres sujetos detenidos tras enfrentamiento
con Carabineros en el sector poniente.-

En el marco de la jor-
nada de balaceras el pa-
sado jueves por la tarde
en San Felipe, Carabine-
ros detuvo a tres sujetos,
uno de ellos menor de
edad, por el delito de se-
cuestro y homicidio frus-
trado contra Carabine-
ros. El hecho se produjo
en calle Chorrillos con
Diego de Almagro, don-
de personal del OS7 tuvo
que repeler un ataque a
balazos.

El prefecto de Carabi-
neros de Aconcagua, co-
ronel Claudio Saave-
dra, también comentó el
primero de los aconteci-
mientos de balacera ocu-
rridos en nuestra ciudad,
esto, en el sector de Cu-
rimón donde cuatro per-
sonas resultaron heridas
de bala.

«Alrededor de las
16:00 horas en el sector
de Curimón, a la altura
de San Rafael del núme-
ro 301, un vehículo que
transitaba en dirección a
San Felipe fue intercep-
tado por dos vehículos.
Las razones están siendo
materia de investigación
por parte del Ministerio
Público, en la cual este
vehículo es atacado a
través del uso de armas
de fuego por un grupo
indeterminado de perso-
nas. Lamentablemente
resultaron cuatro perso-
nas lesionadas, tres
hombres y una mujer,
una de ellas en estado
grave, fuera de riesgo vi-
tal», detalló.

«Hubo disparos, este
vehículo fue intercepta-
do, hubo agresión con

armas de fuego desde
estos dos vehículos. Ma-
yores antecedentes están
siendo sujetos de inves-
tigación, el hecho en sí,
ocurre un poco antes y
choca contra el muro de
esta vivienda», añadió el
prefecto.

Asimismo, Saavedra
agregó que «producto de
esto, el Ministerio Públi-
co dispuso de determina-
das diligencias por par-
te de la Sección de Inves-
tigación Policial de la Se-
gunda Comisaría de San
Felipe, la cual está reali-
zando las pericias y dili-
gencias propias de in-
vestigación para esta-
blecer la dinámica del
hecho y la participación
de los autores».

Un poco después, se
registra el hecho donde
personal del OS7 detuvo
a tres personas por el de-
lito de secuestro y homi-
cidio frustrado contra
Carabineros. El coronel
Claudio Saavedra relató
que «horas más tarde
producto de diligencias
que realizaba personal
especializado de la sec-
ción drogas (OS7), fisca-
liza un vehículo que le
llama la atención la for-
ma en que iban transi-
tando, sus ocupantes
iban encapuchados, ellos
inician un seguimiento
preventivo pidiendo el
apoyo de personal terri-
torial para fiscalizar
este vehículo.

«Es en ese momento,
cuando transitan por

Diego de Almagro al
sur, al llegar a Chorri-
llos, estos individuos do-
blan hacia la derecha, se
detienen, y uno de estos
sujetos hace avanzar al
vehículo del personal es-
pecializado, los cuales al
demorarse, la persona
hace un ademán como si
portara un arma de fue-
go. Ante esto Carabine-
ros se posiciona delante
de este vehículo, des-
cienden de él y se iden-
tifican como funciona-
rios de Carabineros de
Chile, momento en el
que el sujeto extrae un
arma de fuego y se ge-
nera un intercambio de
disparos»,  agregó el
Prefecto.

En este mismo con-
texto, y continuando con
el relato de los hechos,
Saavedra sostuvo que
«producto de esto, las
personas abordan este
vehículo, se dan a la
fuga, anteriormente a
eso, hacen descender del
vehículo a tres personas
extranjeras, se genera
una persecución, siendo
estos interceptados en
calle Gabriela Mistral
con Diego de Almagro,
donde el conductor del
vehículo es reducido; la
persona presentaba im-
pactos balísticos a raíz
del intercambio de dis-
paros, y también los
otros dos ocupantes del
vehículo huyen de infan-
tería (a pie), a los cuales
se les logró dar alcance
y fueron detenidos.

«En definitiva, resul-
taron tres personas de
nacionalidad chilena de-
tenidas, dos de ellas ma-
yores de edad, uno de
ellos con antecedentes
penales, y un menor de

14 años», añadió.
A raíz de este mismo

hecho, personal especia-
lizado de Carabineros lle-
gó al lugar para investi-
gar el hecho. «Se dispo-
ne el trabajo especializa-
do por parte de la SIP
como, asimismo, se pide
la asesoría y trabajo téc-
nico del Laboratorio de
Criminalística (Labocar)
de Valparaíso para rea-
lizar las pericias balísti-
cas y propiamente tal del
sitio del suceso y del ve-
hículo en el cual se trans-
portaban estas perso-
nas», señaló el coronel
Claudio Saavedra.

SECUESTRO
En este sentido, y en

el marco de todo este
procedimiento, las tres
personas que estaban al
interior del vehículo y
huyeron cuando los in-
terceptó Carabineros, re-
gresaron y aseguraron
que estaban siendo vícti-
mas de un secuestro.

«Seguido a esto,
cuando Carabineros
vuelve al lugar donde se
genera el intercambio de

disparos, se percatan
que había tres personas
que iban al interior del
vehículo, las que al ser
interrogadas señalan
que habían sido reteni-
das a la fuerza producto
de lo cual se configura y
el motivo de la detención
es por el delito de secues-
tro y homicidio frustra-
do a Carabineros de ser-
vicio», indicó el coronel.

De este procedimien-
to, afortunadamente no
hubo personal de Carabi-
neros lesionados, mien-
tras que el conductor del
vehículo resultó con le-
siones fuera de riesgo vi-
tal.

«La persona que re-
sultó lesionada se en-
cuentra internada en el
Hospital de Los Andes,
fuera de riesgo vital.
Afortunadamente no te-
nemos que lamentar que
nuestro personal haya
sido objeto de alguna le-
sión, ni el vehículo en que
se desplazaban ni tam-
poco algún tipo de situa-
ción que tengamos que
lamentar», cerró el pre-
fecto de Carabineros.
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Unión San Felipe ratifica que de visita es
de temer al ganar 2 a 1 a Antofagasta

Los
jugadores
albirrojos
celebran

uno de los
goles en el

Calvo y
Bascuñán.

Deportes Antofagasta fue otro anfitrión víctima del Uní Uní.

En lo que era una de
las salidas más complejas
en la segunda tanda del
torneo, Unión San Fe-
lipe logró quedarse con
los tres puntos de oro al
imponerse por 2 tantos a
1 a Deportes Antofa-
gasta.

Decir que lo de ayer
era complicado, no era
caer en un lugar común,
ya que los antofagasti-
nos han sido muy fuer-

tes cada vez que les ha
correspondido ser loca-
les, característica que se
encargaron de demos-
trar durante los prime-
ros veinte minutos del
encuentro disputado
ayer en el estadio Calvo
y Bascuñán.

A los 19’ del primer
tiempo, el Uní Uní que-
dó abajo en el marca-
dor tras una anotación
de penal  convert ida

por el venezolano Luis
Guerra. La desventa-
ja provocó un remezón
en las huestes sanfeli-
peñas, que desde ese
instante se hicieron del
control del balón y el
ritmo del encuentro.
Para fortuna albirroja
el empate cayó rápido
cuando el reloj indica-
ba los 23 minutos. Cé-
sar Valenzuela fue su
autor.

En el segundo lapso el
pleito entró en una ida y
vuelta constante, pero
pese a la intensidad el
Uní Uní nunca perdió la
línea, por lo que el gol de
Gonzalo Jara en el 77’
fue un merecido premio
para un equipo que ja-
más renunció a ir al fren-
te.

Con esta victoria
Unión San Felipe llegó a
los 29 puntos (a solo 4
del puntero), posicionán-
dose en la sexta ubica-
ción de la tabla.

En ‘La Perla del Nor-

te’ el Uní Uní alineó
con: Pablo Heredia en el
arco; Camilo Saldaña,
Cristian Cepeda, Igna-
cio Meza y Yerko Gonzá-
lez en la zaga; Gonzalo
Espinoza, Diego Plaza,
Gonzalo Jara y César
Valenzuela fueron los
volantes, mientras que
Mario Briceño y José
Pablo Monreal confor-
maron la dupla de ata-
que. Otros que también
tuvieron la ocasión de
aportar fueron Nahuel
Luján, Matías Sandoval
e Ítalo Müller.

Nada detiene el vuelo de Los Halcones en la Arusa
Con una victoria ca-

tegórica y aplastante,
que no hizo nada más
que ratificar su excelen-
te temporada 2023,
‘Los Halcones’  de
Aconcagua volvieron a
hablar fuerte en la com-
petencia Interregional
de la Asociación de Rug-
by de Santiago (Arusa).
Durante la jornada del
sábado último, el quin-
ce de honor de los acon-
cagüinos se impuso
como forastero 55 a 8 al
All Brads.

En el juego sabatino

correspondiente a la fe-
cha 15 de esa serie, tem-
pranamente Los Halco-
nes inclinaron la balan-
za a su favor ya en el
primer parcial, al insta-
lar un score a su favor
de 24 a 3, lo que le per-
mitió administrar a en-
tera satisfacción el se-
gundo lapso que,  de
paso, ganó 31 a 5; po-
niendo el definitivo 55
- 8.

Este resultado es
muy trascendente para
el conjunto callelargui-
no, al lograr consolidar-

se en el segundo lugar
de la tabla con 64 pun-
tos, sacándole una im-
portante diferencia a
Gauchos RC, al que le
lleva 8 puntos de distan-
cia. Algo no menor si se
tiene presente que en
esta división ascienden
de categoría los dos pri-
meros.

Tabla de Posiciones
Lugar Ptos.
Costa Del Sol 69
Halcones RC 64
Gauchos RC 56
UST 45

‘Los Halcones’ quedaron en gran pie para subir de cate-
goría en la Arusa.

U. De Chile 35
Mano Rugby 25
RC Frances 20

Old Grenn RC 17
All Brads 15
CDU 14
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AMOR: El diálogo honesto sirve mucho para
aclarar las cosas que no están bien. SA-
LUD: Cuidado con los malos ratos ya ge-
neran daño. DINERO: Debe tener cuidado
con aceptar proyectos sin antes haber ana-
lizado muy bien las cosas que hará. CO-
LOR: Violeta. NÚMERO: 15.

AMOR: No deje que este día termine sin
antes haber aclarado las cosas o de lo con-
trario puede haber un quiebre entre uste-
des. SALUD: Cuidado con caer en hábitos
dañinos. DINERO: Minimice los riesgos al
ejecutar proyectos. Piense bien antes de
actuar. COLOR: Gris. NÚMERO: 4.

AMOR: Un gesto hermoso con la pareja o
los amigos puede marcar una diferencia.
SALUD: Mantenga la calma para no alterar
la parte emocional. DINERO: Corrija los
errores y trate de que estos no vuelvan a
ocurrir más adelante. COLOR: Rojo. NÚME-
RO: 2.

AMOR: Siempre es positivo analizar las
cosas en la relación para ver que se puede
hacer para mejorarla aunque sea un poco.
SALUD: Más cuidado con resfriarse. DINE-
RO: El escuchar las ideas de otros puede
llevar a una posición más optima en el tra-
bajo. COLOR: Negro. NÚMERO: 19.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: No vale la pena pasar una vida en
soledad solo por el miedo a que las demás
personas le hagan daño. SALUD: Realice
actividades que le saquen de la rutina. DI-
NERO: Más control sobre cada asunto pen-
diente que tenga. COLOR: Calipso. NÚME-
RO: 10.

AMOR: Si usted hace algo, esto generará
una consecuencia, así es que si hace algo
indebido será usted quien asuma el riesgo.
SALUD: La salud no es un chiste, cuídese.
DINERO: Buscar el éxito significa luchar a
pesar que los demás a veces te digan que
te rindas. COLOR: Magenta. NÚMERO: 11.

AMOR: Mientras el romanticismo esté arrai-
gado en su vida no deberá temer que amor
se le escape. SALUD: Trate de calmar el
ritmo que lleva. DINERO: Mucho ojo con de-
jar las tareas inconclusas ya que no tarda-
rán en aparecer las consecuencias de esto.
COLOR: Rojo. NÚMERO: 7.

AMOR: Su pareja puede estar sufriendo al-
gunos cambios y será importante que us-
ted los trate de entender. SALUD: Haga lo
posible por evitar pasar un mal rato que le
altere sus nervios. DINERO: Persevere para
que las cosas en su trabajo puedan funcio-
nar mejor. COLOR: Lila. NÚMERO: 16.

AMOR: Su corazón le ayudará a salir ade-
lante así es que anímese y busque otra
persona para amar. SALUD: No sobre exi-
ja a su organismo, debe cuidarse siempre.
DINERO: Alentar a su equipo de trabajo
será la mejor estrategia para que todo fun-
cione bien. COLOR: Verde. NÚMERO: 11.

AMOR: Mantenga la mente y el corazón
siempre alerta, el amor puede aparecer así
nada más. SALUD: La rutina puede hacer-
le sucumbir aunque usted no lo crea. DI-
NERO: Analice bien los riesgos antes de
incursionar en proyectos que no domina.
COLOR: Café. NÚMERO: 9.

AMOR: Es momento de mostrar su afecto,
pero sin poner ninguna condición. SALUD:
Cuidado con que su organismo se recienta
por un descuido. DINERO: Debe cortar con
las malas energías al interior de su trabajo
para que todo empiece a andar mejor. CO-
LOR: Azul. NÚMERO: 6.

AMOR: Si se oculta tras de una máscara
las personas no podrán conocerle de ver-
dad. SALUD: El exceso de estrés causa
problemas en la zona intestinal. DINERO:
Analice bien que pasa en su entorno antes
de tomar decisiones en el trabajo. COLOR:
Amarillo. NÚMERO: 22.
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Indap entrega alimento animal para
agricultores afectados por desbordes del río

En total se distribuyeron 18 toneladas de alimento animal
concentrado a agricultores de Los Andes, Rinconada,
Catemu, Llay Llay, San Felipe, La Calera e Hijuelas.

Personal de Indap entregó los apoyos inmediatos a quie-
nes se vieron perjudicados tras las intensas lluvias y des-
bordes de ríos y canales.

• La entrega de 18 toneladas de forraje bene-
fició a ganaderos de Los Andes, Rinconada,
Catemu, Llay Llay, San Felipe, La Calera e
Hijuelas. Asimismo, se distribuyó alimento
para abejas a apicultores de Panquehue, Llay
Llay y San Felipe.-

Juan Carlos Mu-
ñoz, del sector San Ro-
que en la comuna de Pan-
quehue, perdió más de
80 colmenas durante la
crecida del Río Aconca-
gua, producto del siste-
ma frontal que azotó la
región de Valparaíso du-
rante junio pasado. El
agua se llevó parte de sus
cajones de abejas y otros
se vieron afectados por el
agua y el barro. Es por
eso que la entrega de ali-
mento por parte de Indap
para las más de 400 col-
menas que aún le que-
dan, ha sido un impor-
tante apoyo que este api-
cultor agradece.

«Estamos en la ribe-
ra del Río Aconcagua y
creció mucho de un mo-
mento a otro y se despa-
rramó por todos lados el
agua. Yo tenía sobre 500
colmenas y algunas que-
daron hasta la mitad con
agua. Cuando hicieron el
catastro nunca me ima-
giné que nos ayudarían
con esta azúcar. Es ma-
ravilloso este apoyo de
Indap», manifestó.

Orfilia Henríquez
del sector Río Colorado
en la comuna de Los An-
des, también sufrió la
afectación de su predio y
fue una de las beneficia-
das con alimento para su
ganado. «Yo vivo a ori-
lla del río, que se desbor-
dó y pasó por los corra-
les de nuestras vacas y
por la plantación de al-

falfa que perdí totalmen-
te. Imagínese como nos
viene esto. Gracias a
Dios nos llega esta ayu-
da que es muy bienveni-
da».

ALIMENTO
CONCENTRADO

En total se distribuye-
ron 18 toneladas de ali-
mento animal concentra-
do (cubos de alfalfa). De
ellas, 16 se entregaron a
agricultores de las comu-
nas de Los Andes, Rinco-
nada, Catemu, Llay Llay,
San Felipe, La Calera e
Hijuelas, quienes vieron
afectadas sus actividades
agropecuarias principal-
mente por la crecida y
desbordes del Río Acon-
cagua que provocó el em-
bancamiento de cultivos
forrajeros como alfalfa y
avena, pérdidas de forra-
je almacenado e inunda-
ción de bodegas.

Por otra parte, se en-
tregaron 2 toneladas de
alimento para abejas (86
sacos de azúcar), inicia-
tiva que busca apoyar a
apicultores afectados y
contribuir a la recupera-
ción de sus actividades
agropecuarias.

Estas entregas, que
demandaron una inver-

sión total de $6.581.741.-
forman parte de los apo-
yos inmediatos que
Indap está entregando a
quienes se vieron perju-
dicados tras las intensas
lluvias y desbordes de
ríos y canales que afecta-
ron a las regiones de Val-
paraíso, Metropolitana,
O’Higgins, Maule, Ñuble
y Bío Bío.

«El Ministerio de
Agricultura a través de
Indap está llegando con
estos apoyos para su-
ministrar alimento ani-
mal para ganaderos y
apicultores con afecta-
ción de su actividad
productiva, con pérdi-
das de forraje, corrales
y colmenas. Por ello la
importancia de este in-
centivo con el que espe-
ramos contribuir a la
pronta recuperación y
reactivación de sus ac-
tividades ganadera y
apícola en el Valle de
Aconcagua»,  precisó
Daniela Soto, directo-
ra regional (s) de Indap
Valparaíso.

Al respecto, el Delega-
do Biprovincial de Los
Andes y San Felipe, Cris-
tian Aravena, manifes-
tó que «es importante
destacar el despliegue
que se ha tenido por el
mandato del Presidente
Boric en torno a estar en
terreno, conocer las ne-
cesidades más inmedia-
tas con estas contingen-
cias que nos han afecta-

do.  Quiero felicitar a
Indap, ya que los catas-
tros se han hecho en
tiempo y forma y se ha
podido entregar la ayu-
da que corresponde y
continuaremos entre-
gando los apoyos que
sean necesarios», dijo.

Recordar que tal
como mencionó la Sere-
mi de Agricultura, Yo-
landa Cisternas, al ini-
cio del catastro, «el mi-
nisterio de Agricultura
se movilizó inmediata-
mente, luego de iniciada
la emergencia, realizan-
do la activación de emer-
gencia de todos los ser-
vicios del agro a fin de
iniciar el catastro y
acompañar a los agri-
cultores afectados. Ello
permitió comenzar en
tiempo récord la entrega
de apoyo, entendiendo lo

complejo de la situación
y cumpliendo con el
mandato de nuestro Go-
bierno y de nuestro Mi-
nistro».

CATASTRO Y
APOYOS

Cabe destacar que el
sábado 24 de junio pasa-
do se inició un despliegue
por parte de personal de
Indap, extensionistas y
personal de los munici-
pios, con el objetivo de
catastrar los daños que
permitan cuantificar las
pérdidas en animales, in-
fraestructura y cultivos y
entregar la ayuda más
urgente para contribuir a
sostener sus sistemas
productivos.

Entre los apoyos in-
mediatos se consideró la
alimentación animal y
apícola, la recuperación y
rehabilitación de infraes-
tructura dañada, la pró-
rroga automática de cré-
ditos Indap y el apoyo en
los denuncios de sinies-
tro para seguros agríco-
las.
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